

PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CÁMARA DE DIPUTADOS

En Finanzas debe haber un golpe de timón, señala LACEN

Manejo fiscal y seguridad, retos para Sheinbaum, señalan

EXPERTO de la UNAM destaca que primera acción de la próxima administración debe ser resolver la seguridad en Culiacán y la emergencia en Acapulco; Moody's prevé que reducción de deuda vs. ingresos sea más complicado

| Por Cuahutli R. Badillo
y Berenice Luna

La administración de la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, iniciará con algunos desafíos; los cambios constitucionales dejaron incertidumbre y la expectativa de un bajo crecimiento económico ponen en riesgo la estabilidad de México. Las acciones que se deben impulsar a partir del primero de octubre son: brindar seguridad, certidumbre a los inversionistas y consumidores; y el manejo fiscal debe ser prudente, coincidieron expertos y analistas.

Ignacio Martínez, director del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (LACEN) de la UNAM, sostuvo, en entrevista con *La Razón*, que la primera acción de la mandataria debe ser resolver la seguridad en Culiacán y atender la emergencia ocasionada por el huracán John, al solucionar estos problemas se incentivará la llegada de inversión y el consumo, "en este momento la principal expectativa en el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), está en seguridad".

El analista aseguró que la baja de la inflación y que el Banco de México (Banxico) redujera, en días pasados, la tasa de interés, incentivó el consumo y también es un momento idóneo para que las empresas soliciten créditos, pero si no se brinda seguridad y a ambos la inseguridad les afecta, ni el consumidor ni el empresario tendrán confianza.

"Si no se ofrece seguridad, le va a pegar al consumo, gasto, e inversión, por lo tanto, el único rubro que nos queda es el de exportaciones, pero depende mucho del comportamiento industrial de Estados Unidos... Si Claudia Sheinbaum no impulsa el mercado interno, la demanda agregada interna se viene abajo".

Por su parte, Renzo Merino, vicepresidente-senior Credit Officer de Moody's Ratings, en entrevista con *La Razón*, dijo que el crecimiento económico se desaceleró en la administración de AMLO, porque hubo "dinámicas de inversión que no fueron tan positivas, afectadas por temas de incertidumbre relacionados al ambiente regulatorio...".

Explicó que la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), o la revisión de contratos de concesión generaron, al inicio de la todavía administración de López Obrador, incertidumbre y "frenaron, hasta cierto punto, los números de inversión hasta mediados de 2022".

No obstante, en 2023, la historia cambió porque hubo los suficientes contrapesos como el Congreso de la Unión o la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que limitaron "posibles cambios radicales en el modelo económico, sobre todo, lo que implica la participación del sector privado en la economía y en sectores estratégicos como el de energía, que apoyaron a un aumento importante en la inversión y la pregunta es ¿Si es que vamos a volver a este ambiente de incertidumbre por parte de los inversionistas y eso puede afectar los flujos de inversión?"

Merino, añadió que, la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, en temas sobre el perfil crediticio del Soberano, inició con una calificación A3, pero ante el cambio del marco constitucional y las decisiones sobre el gasto, han provocado "un debilitamiento, de lo que nosotros denominamos, la fortaleza fiscal del Soberano... temas que nos pre-

EL DATO

EL AUMENTO de gasto se puede financiar con incremento en los ingresos o a través de la emisión de deuda.

EL TIP

EL PAQUETE económico 2025 debe mostrar la visión del siguiente gobierno para reducir el déficit fiscal a 3.0-3.5%.

ocuparon y que informaron nuestra decisión de rebajar la calificación".

Incluso así, señaló, el país aún tiene un perfil crediticio con grado de inversión por cómo se ha llevado a cabo la política macroeconómica, y porque históricamente el manejo fiscal ha sido prudente, "nuestra expectativa es que México se mantenga en esta senda de manejo fiscal prudente, pero lo que sí recalcamos es que en adelante, el manejo fiscal y sobre todo lo que conlleva el proceso de reducción del déficit fiscal en los próximos años va a ser más complicado, entonces vamos a ver si es que las autoridades, van a seguir dando la talla para afrontar este reto y rebalancear estos temas fiscales".

En ese sentido, Ignacio Martínez aseguró que, respecto a las finanzas, "debe haber un golpe de timón", pues la reciente salida de Gabriel Yorio González, extitular de la Subsecretaría de Hacienda deja un "boquete" pues era él quien brindaba confianza a los inversionistas.

"Entonces, lo que nos deja la enseñanza de la crisis del 94, es que no debes dar malas noticias, a las 36 horas después del primero de octubre, Sheinbaum debe dar enorme resultado en cuanto a los nombramientos en la SHCP, la banca de desarrollo, entiéndanse: Banco Nacional de Comercio Exterior, Nacional Financiera (Nafin), Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), es decir todo el espectro financiero de la Secretaría Hacienda para dar confianza", sostuvo Martínez.

De no hacerlo así, estaría en entredicho su política económica inicial y también el paquete económico del 15 de noviembre.

46.3

Billones de pesos gastó el Sector Público hasta julio 2024

5.0

Por ciento del PIB es el déficit proyectado para este año



PODER LEGISLATIVO FEDERAL
CAMARA DE DIPUTADOS



Déficit Fiscal de México

De las últimas administraciones, la de AMLO tuvo mayor porcentaje en ese rubro.

Fuente: Grupo Financiero BASE

Porcentaje del PIB

Cifras en porcentajes

